

# Las Provincias de Levante

Paquetes para la venta, a 0'75 pesetas mano de 25 ejemplares. Toda la correspondencia administrativa se dirigirá al administrador D. Mateo Selguer Almeida Crédito Público, 1. No se devuelven los originales.

Año XV.-Núm. 4596

Murcia: Miércoles 14 Noviembre 1900

Tres ediciones diarias

EN SUFRAGIO DEL ALMA DE LA SEÑORA

## DOÑA ELISA NOLLA Y ORRIOLS

VIUDA DE GAYÁ

Estará mañana la Vela y Alumbrado a Jesús Sacramentado, en la iglesia de las Religiosas de Santa Clara, y se dirán misas de media en media hora.

Sus hijas, hijos políticos, nietos, hermanos, hermanas políticas, sobrinos y demás familia,

Ruegan a sus amigos se sirvan concurrir a estos actos piadosos, por cuyo favor quedarán reconocidos.

Murcia 14 Noviembre de 1900.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado se ha dignado conceder 40 días de indulgencias, por cada acto piadoso que se practique en sufragio de la finada.

## Actualidades

### LA PRIMERA VEZ

Según los datos oficiales, el presupuesto actual del Estado se va a saldar con sobrante; es la primera vez que ocurre un hecho tan satisfactorio desde hace muchos años. El éxito tiene más importancia de lo que a primera vista parece.

El tesoro público tiene hoy en su cuenta corriente en el Banco de España, setenta millones de pesetas; hace un siglo que nunca tuvo el Gobierno fondos propios a su disposición como ahora sucede.

Los que no saben apreciar esta verdadero suceso, no pueden darse cuenta de su trascendencia.

Liquidar nuestros inmensos desastres, pagar las atenciones ordinarias y los enormes intereses de la deuda pública, sufrir la propaganda de La Unión Nacional contra el pago de los tributos y cerrar el presupuesto, con sobrante, es un éxito completo para nuestra vida económica y una gran esperanza de rehabilitación ante el mundo civilizado.

Si se ha podido realizar obra tan difícil como la nivelación de los presupuestos, es indudable que otros empeños tan feos y convenientes pueden llevarse a cabo, con la paciencia y el patriotismo de todos.

Hay que aceptar la realidad; nuestro mejoramiento no puede llevarse a cabo ni en breve término ni tampoco por ensalmo. Será obra del tiempo, de la inteligencia y del patriotismo.

Se ha conseguido lo más esencial y necesario, sin la intervención extranjera; se han nivelado los presupuestos sin bancarrota y sin dejar de satisfacer las obligaciones del Estado, cuyo pago parecía imposible a raíz de aquel inmenso desastre nacional, nunca bastante comentado.

Para realizar otros nobles empeños se necesitan gobiernos fuertes y duraderos.

Eso de luchar por el poder y derribar a los que mandan sin otro móvil que gozar del presupuesto, es impropio de un país que seriamente acomete su regeneración.

Cuando los cambios políticos se han sucedido inusitadamente, solo por el apatito de las oposiciones, se han lamentado muchos desastres en esta patria infortunada.

Imitemos alguna vez a las naciones que se han hecho poderosas en el mundo; en ellas no existen esas luchas de grupos ambiciosos ni esa política de zancadillas y de intrigas. Todos los ciudadanos apoyan al gobierno para que vaya este, en la medida de lo posible y de lo práctico, cooperando al engrandecimiento del país.

Reformadas nuestras costumbres públicas, extinguidos esos resabios que tanto nos envilecen ante los pueblos cultos, fácil nos sería reconquistar el poderío y el respeto que palpitan en nuestras gloriosas tradiciones. De otra suerte iremos tropezando y cayendo, hasta hundirnos en el ancho abismo que se abre a nuestros pies.

Debemos reconocer como un gran paso en nuestro mejoramiento, la nivelación de los presupuestos y prestar todos los españo-

les el concurso necesario para realizar otras obras meritorias que devolverían a la patria honra y provecho.

## SIERRA ALMAGRERA

### BUENA NOTICIA

En este momento tengo noticia de que en los taladros de la segunda planta que sigue el establecimiento del Desagüe, se ha cortado un regular soplado, que viene arrojando gran cantidad de agua, bajando en las minas del Barranco Francés a 10 y 12 centímetros y en las de Jaros a 4 y 5.

El taladro tiene ya de profundidad 26 metros y el soplado por donde afluyen las aguas se cortó a los 23.

Continúa la perforación.

CORRESPONSAL

## D. Federico Chápuli

Al enviar nuestra mas sentida enhorabuena a D. Federico Chápuli, buen amigo nuestro, por su reciente nombramiento de Gobernador civil de la provincia de Huesca, enviamos nuestro mas caluroso aplauso a D. Antonio Garcia Alix, que así protege y así premia los servicios de los hijos de esta provincia.

La de Huesca ha ganado mucho con este nombramiento. El Sr. Chápuli es lo que vulgarmente se llama un hombre de bien, de probada honradez, de claro entendimiento y de competencia administrativa.

Ha permanecido en estos últimos tiempos en la presidencia de la Diputación provincial, con notorio heroísmo, pues en ese puesto se gana la cruz laureada de San Fernando, por mil motivos harto notorios para ser aquí consignados.

Cuando vemos que un murciano avanza en su carrera con tan legítimos merecimientos, nos sentimos enorgullecidos y en el presente caso con mayor motivo, porque de otro murciano ilustre parten los nobles impulsos que han elevado al Sr. Chápuli a un puesto tan merecido.

De toda la provincia surgirá un espontáneo aplauso para el Sr. Garcia Alix, que aplica su influencia en honor y beneficio de los hijos de este país, general é injustamente combatidos.

Nosotros deseamos al Sr. Garcia Alix larga vida para que encumbre murcianos y los favorezca, abriendo nuevos horizontes a los hombres de mérito y de condiciones, que viven en una postergación indebida.

Y esta conducta de tan ilustre murciano tiene el mérito extraordinario de que en la altura a que ha llegado bien poco necesita a sus paisanos: los favorece por cariño, con desinterés y movido solamente por los sentimientos elevados que hacen tan simpática su personalidad.

## Pimiento molido

El pimiento molido ha bajado hoy de precio.

De los dos carros de pimiento adulterado que ayer se cogieron en Espinardo, nada se sabe oficialmente.

Hemos preguntado al Sr. Alcalde y nos ha manifestado que en cuanto anoche supo la noticia relativa a ese hecho, mandó practicar averiguaciones y nada ha podido conseguir. Será, pues, una figuración de los huertanos.

Hoy aseguraban estos en el mercado, que el pimiento a que aludimos estaba adulterado con harina de linseedo.

Indudablemente se han equivocado.

## HUMILDAD

Con motivo de la novelita titulada «Humildad», que ha publicado nuestro Director, ha recibido felicitaciones que le honran mucho y que agradece por ser nacidas más bien de la benevolencia que de la justicia.

Al consignar algunas de ellas, dándole el honor que merecen, aprovecha el Sr. Baleriols la ocasión para rendir público testimonio de sincero reconocimiento a los que tan inmerecidamente le han favorecido.

El distinguido literato Sr. Baquero Almansa, dice al humilde autor de «Humildad»: Señor D. Gabriel Baleriols.

Estimado amigo: he leído con gusto é interés su novelita; y la carta de Aldeguer me ahorra trabajo, aunque agradable; me adhiere al juicio formado tan discreta y gallardamente por este amigo de ambos, y le mando a Vd. mi enhorabuena también.

Se repite de Vd. affmo. ANDRES BAQUERO. 26 de Octubre.

El Ilmo. Sr. Obispo de Orihuela, ha honrado a nuestro Director con la siguiente carta:

Muy señor mío y de toda mi consideración:

He leído con gusto su hermosa novelita «Humildad». Está bien pensada y bien escrita. Le felicito a Ud. por su trabajo y deseo no sea el último que dé Ud. a la estampa, su afectísimo,

EL OBISPO DE ORIHUELA. 25 Octubre 1900.

El periódico madrileño «La Epoca» dice lo siguiente, sobre la citada novelita «Humildad».

«Con plausible modestia, muy en carácter con el título y la tendencia de su obra, sin prólogos ni padrinos, presenta al público el distinguido periodista de Murcia D. Gabriel Baleriols, director de LAS PROVINCIAS DE LEVANTE, su libro «Humildad». Esta circunstancia le hace acreedor a la simpatía y al elogio, haciendo formar de él excelente juicio.

Leyendo después el libro, la buena opinión se confirma. No es «Humildad» una obra que basta para hacer la reputación de un escritor; pero sobra con ella para acreditar buenas condiciones de literato, que sabe pensar y sentir, distinguiéndose del común de los mortales.

La acción de la interesante novelita representa a un ambicioso médico, a quien Dios concede la rara virtud de curar a cuantos enfermos acuden a él. Su fama cunde; millares de enfermos le reclaman, no dejándole momento de respiro, y el ambicioso médico, en medio de sus triunfos y sus glorias, sin poder descansar ni realizar sus aspiraciones, llega a padecer infinitas torturas, justa condenación de sus ambiciones.

Toda esta triste odisea del médico vencedor de la muerte está hábilmente contada en agradables capítulos, donde brillan algunos pensamientos originales. Pero el principal mérito del libro es su sana tendencia moral, dirigida a condenar las ambiciones desmedidas y a enaltecer la humildad como medio el más seguro de conseguir la dicha en la vida.

El libro «Humildad» es una promesa de obras de más importancia.»

## PLOMO Y PLATA

Según la «Gaceta Minera» de Cartagena, en dicha plaza se está cotizando el quintal de plomo en depósito de embarque, a 96 reales, pagándose a 15 reales 75 céntimos la onza de plata.

## CARAVACA

Matrimonio.—Cultos.—Artista.—Sacramentado.—Defunciones.

En la iglesia parroquial del Salvador, celebraron su matrimonio el día 7 de los corrientes la inteligente y laboriosa maestra superior de instrucción primaria D.<sup>a</sup> Eugenia Cortijo, profesora de una de las dos escuelas públicas de niñas de esta población, y nuestro particular amigo D. Ramon Melgares.

Resultó en extremo solemne el acto del referido enlace. Bendijo a los recién casados nuestro venerable párroco el Dr. D. Gregorio Martinez Urres; fueron apadrinados por D. Enrique Melgares y su distinguida señora D.<sup>a</sup> Carmen Martínez Hervás, hermanos del contrayente.

A la ceremonia nupcial asistieron las señoras de Girón, Martínez de Gómez y Calvo; Srta. de Jimenez (Asunción y Dolores); Melgares de Aguilar (Concepción y María de la Cruz); y estuvo representado el sexo fuerte por D. Eduardo Chalad y Sola, Juez de Instrucción y de primera instancia de este partido; D. Enrique Jimenez y Martínez Carrasco, Registrador de la propiedad; D. José Luis Martínez, procurador y perito agrícola; D. Cosme Gomez Marin, comerciante y pro-

pietario; D. Cristobal Melgares de Aguilar, Abogado y ex-Registrador de la propiedad; D. José Garcia Montiel, Capellán de Religiosas Carmelitas; D. Enrique Gutierrez y Marin, propietario, y otros cuyo nombre no recordamos en este instante.

Terminada que fué la Misa de velaciones, se dirigió la comitiva a la morada de los nuevos consortes, donde se obsequió a los invitados con un espléndido lunch.

Deseamos todo género de ventura a los desposados, enviándoles el testimonio de nuestra felicitación más cariñosa y sincera.

Con inusitada solemnidad se está celebrando en nuestra iglesia del Salvador el ejercicio de Animas, que termina el día 30 del corriente.

Todas las noches acude al referido templo un número considerable y escogido de fieles.

La bella y genial pianista Austrovesta Ouevas, que tantos lauros ha conseguido en el divino arte de Beethoven, se encuentra completamente restablecida de la grave enfermedad que en el largo periodo de tres meses fué objeto de terribles preocupaciones por parte de su amable familia y de sus amigos entusiastas.

Reciba nuestra enhorabuena por su completa mejoría.

Con ejemplar resignación cristiana ha recibido en la tarde de hoy los sacramentos de eucaristía y extremaunción, nuestro respetable amigo el ex-alcalde y conocido propietario D. Miguel Garcia Roselló, quien al tiempo de escribir estas líneas sigue en gravísimo estado.

Vivamente le deseamos mejor Dios sus horas, haciendo fervientes votos porque consiga un eficaz y rápido restablecimiento.

El sábado 10, en las primeras horas de la noche, dejaron de existir el laborioso industrial D. Emilio Buendía y la ejemplar esposa de nuestro amigo D. Jenaro Latorre, D.<sup>a</sup> Josefa Martínez Medina, esta víctima de larga y prolongada dolencia.

Acompañamos en su profundo dolor a tan apenadas familias.

CORRESPONSAL

13 de Octubre 1900.

## Revista minera

### Mercado de hierros

Hace constar «La Regeneración», de Jaen, que aunque todavía no ha acabado de restablecerse por completo el equilibrio que hace algun tiempo se echaba de menos en la situación general de este mercado, sin embargo, las últimas noticias acusan la mejor y mas clara tendencia, que es probable continúe afirmándose y recorriendo su mayor animación a fines de año, que es lo que ordinariamente se repite.

En los principales mercados del mundo se notó en la segunda quincena de Octubre último alguna animación, manifestando los consumidores verdaderos deseos de hacer compras y elevándose, por consiguiente, los precios, aunque en cantidad muy insignificante.

### Exportación

Las exportaciones de España en los nueve primeros meses del año 1900, según la Dirección General de Aduanas, han sido: Toneladas hierro, 5.962,508; cobre, 735,933; zinc, 45,833; plomo, 2,917; sal, 164,087. En 1899 fueron: toneladas hierro, 6.537 mil 653; cobre, 735,452; zinc, 70,522; plomo, 7,451; sal, 275,411.

## COSAS

Choque de trenes.—Los liberales.—El premio gordo.—Sin novedad.

He leído los detalles de un horroroso choque de trenes ocurrido en Francia, en la línea de Orleans.

Si en España hubiera sucedido una catástrofe semejante, tengo la seguridad de que los periódicos hubieran puesto el grito en el cielo y de todo hubieran declarado culpable en primer lugar al Gobierno.

Lo que nada tendría de particular, pues cuando la tristemente famosa tormenta de Villacañas, algunos periódicos atribuyeron aquella gran desgracia al Gobierno que imperaba entonces, como si los Gobiernos tuvieran algo que ver con los trastornos atmosféricos.

Ese choque ha venido a demostrar que lo mismo que aquí, ocurren desgracias en todas partes, ya sea por un motivo, ya sea por otro. Vamos, que tuvo muchísima razón el que dijo que en todas partes ocurren cosas.

No hay más que echarse a la cara los periódicos amigos de D. Práxedes, para comprender en seguida que los liberales están con las manos levantadas y la boca abierta esperando que caiga para ellos la breva del poder. No lo pueden disimular; el deseo de subir

los tiene nerviosos y tan preocupados que no saben hablar de otra cosa.

Todo lo relacionan con eso, hasta el punto de que «El Globo» decía hace unos días que los aplausos que le dieron a Sagasta cuando habló en el Congreso hispano-americano, se los tributaron por que veían en él al futuro jefe del Gobierno.

Cada día que transcurre es para ellos un paso más que los aproxima a la dulce posesión del mando.

Están empeñados en comerse el turrón ministerial esta Pascua y no tendrán nada de particular que lo consigan.

Ya se sabe: pobre porfiado saca mendrugo.

Un antiguo amigo mío me ha llamado esta mañana en la calle y me ha dicho en secreto una cosa que no me quiero creer.

Según él, tiene la seguridad de que le va a caer el premio gordo en la lotería de Navidad y como me aprecia de veras ha pensado en mí, por si yo quiero llevar participación en el número en que él juega.

La fú con que me ha hablado me ha inducido a participar, no de su creencia, pero sí de su billete, y aquí me tienen ustedes ya convertido en un devoto del premio gordo, aunque no espero que me toque ni aún de refilón.

No confío en los milagros de la suerte.

Pero, ¿quién sabe?

Ayer, a pesar de ser martes y 13, fué para mí un día como todos.

Trabajé, comí, fumé... y pare usted de contar.

Yo estaba esperando que se juntara el cielo con la tierra; pero, nada; no noté la influencia del martes ni del 13.

Me he convencido de que es mentira todo lo malo que dicen de ellos.

¡Y cuidado que dicen!

HERNAN GIL.

## MADRID AL DIA

Las Cortes se reunirán el 20. Llamó a las huestes ministeriales el Sr. Silvea, a las que también acaba de dirigir una breve alocución pastoral el bondadoso Sr. Azcárraga. Ha tocado a somaten D. Práxedes Mateo, que está, según sus amigos, animado de espíritu batallador; no harán menos con sus gentes el duque de Tetuán y Gamazo y en el momento oportuno el Sr. Romero y los que él llama familiarmente sus *magyares* ocuparán sus escaños muy cerca de la extrema izquierda, codeándose por un lado con el demócrata Canalejas y por el otro con el republicano Sr. Blasco Ibañeta... Con pocos ó con muchos votos será presidente de la Cámara el Sr. Villaverde; y en cuanto esté constituida la mesa empezarán las preguntas, las interpellaciones y los debates que van a ser, por lo que dicen unos, empedradísimos, rudos, cuerpo a cuerpo; por lo que dicen otros, tranquilos, caballerosos, sin ruidos, sin vivos incidentes...

¿Qué hay de cierto? No lo sé; pero he oído hablar de visitas y de cabileos y de negociaciones para una inteligencia. He oído decir que Azcárraga será menos combatido que Silvea; que tendrá menos enemigos Ugarte que Dato y que no será tan recia la oposición que encuentre Sánchez de Toca como la que hubiera encontrado el Sr. Gasset; que el presidente actual del Consejo está a punto de grangearse las voluntades del grupo de Tetuán y del de Gamazo y hasta las benevolencias de Romero Robledo... Puede ser.

Puede ser porque lo que estos grupos desean, ó por lo menos el primero y el último, es inutilizar al Sr. Silvea. Inutilizado éste, puesto fuera de combate, se impondría la reorganización de los conservadores, bajo otras bases y con otros elementos. A los liberales no les parece eso mal, sobre todo si esa reconstitución se realiza fuera del poder.

Por de pronto tenemos ya el dato de las declaraciones del ministro de Agricultura. El gobierno ha declarado que no vive sujeto a tutela y que no necesita de andadores. Es continuador del anterior por que ha venido detrás de él, pero de ahí no pasa. Las distancias se han agrandado algo estos últimos días; bajo la *bola* de Gobernación vió Ugarte cosas que pasaron desapercibidas para el señor Dato, y Azcárraga cogió hilos y ató cables que no llegó a descubrir la mirada de linco del Sr. Silvea. Naturalmente que estas diferencias no se llevarán al Parlamento; pero fuera de él influirán mucho en los sucesos y en los desarrollos de la política. Estamos en instantes de intrigas. La labor que comenzó Dato en los jardines de Aranjuez, en los que actuó de serpiente tentadora cerca del Sr. Silvea, que estuvo a punto de coger la manzana, ha continuado, aunque sin éxito, en Madrid. Si no se le salen a ese exministro los aires de la cabeza dará mucho que decir en las Cortes.

Creo yo que se le saldrán; aunque siempre hay que temer por el lado de las vanidades sin consistencia, que como ciertos humos mas se arrastran por los suelos que se elevan por las alturas.

PENAFLOR

13 Noviembre 1900